



## LA FREGENEDA

# El hallazgo de un enclave arqueológico amplía el valor patrimonial de Salamanca

Carlos Vázquez y Mário Reis trabajan desde el 2015 en el Arroyo de las Almas donde han encontrado 600 grabados de diversas épocas ■ Existen similitudes con el Valle del Côa

CASAMAR-MARÍA REY | LA FREGENEDA

Los investigadores Carlos Vázquez —de la Universidad de Salamanca y guía de Siega Verde— y Mário Reis —arqueólogo de la Fundación Côa Parque— han sido los responsables de un descubrimiento que sigue ampliando la riqueza patrimonial de la provincia de Salamanca. El paraje del Arroyo de las Almas situado en el municipio de La Fregeneda ha resultado ser un enclave arqueológico de diferentes épocas como el Paleolítico o la Edad de Hierro

“El proyecto arrancó en el año 2015 cuando llevamos a cabo una prospección arqueológica en la zona porque al otro lado del Águeda ya se habían descubierto con anterioridad grabados y era raro que hubiera en el lado portugués y no en el lado español, habiendo además grabados tan cerca como son los de Siega Verde”, explica Carlos Vázquez.

Ambos investigadores han sacado a la luz cerca de 600 grabados entre los que adquieren una especial relevancia una veintena de ellos que pertenecen al Paleolítico, aunque también se han hallado piezas de la Edad de Hierro y del arte



## Desde signos hasta figuras geométricas o figuras zoomorfas

El arte Paleolítico se conserva en pizarras y esquisto aunque el hallazgo tiene que ver con épocas muy distantes entre sí. Los grabados comprenden desde signos, hasta formas geométricas y abstractas así como figuras zoomorfas. Estas imágenes corresponden a los hallazgos de José Miguel Sánchez. | FOTOS: CASAMAR

agropastoril popular más cercano a nuestros días.

El enclave recién descubierto se encuentra a una distancia equidistante del yacimiento de Siega Verde y del parque arqueológico Valle del Côa, aunque Carlos Vázquez asegura que existen más similitudes

con el yacimiento portugués que por otro lado está declarado Patrimonio de la Humanidad de forma conjunta con Siega Verde. “Hablar de fronteras en el Pleistoceno o en el Paleolítico es complicado aunque sí que es cierto que en algunas rocas uno observa más elementos

de conexión con el lado portugués porque también tiene arte de diferentes etapas”, explica Carlos.

Este nuevo hallazgo abre las puertas a potenciar en la provincia el turismo arqueológico ya que el valor patrimonial de Salamanca crece por momen-

tos además de que existe la posibilidad de que aparezcan más rocas y grabados.

Expertos en la materia como Martín Almagro —que fue Catedrático de Prehistoria en la Universidad Complutense y anticuario de la Real Academia de Historia— consideran que la provincia está de enhorabuena por este reciente hallazgo “aunque no conozco personalmente los grabados son documentos de gran interés y para el pueblo puede suponer ser una referencia a nivel internacional porque los restos que se conservan de estas gentes de hace tantos millones de años es la raíz de toda la Europa actual e interesan a gentes muy diversas”.

Para esta eminencia “el turismo cada vez va ser un elemento más importante por tantos materiales que tenemos para dar a conocer” y asegura que le parecen razonables las rutas culturales entre Siega Verde, el Valle del Côa y el recién aparecido Arroyo de las Almas. Lo que también parece claro para Martín Almagro es que Salamanca es un lugar excepcional ya que “tiene uno de los patrimonios más interesantes de la Europa Occidental”.

## Los expertos toman la delantera al aficionado

Hace años que José Miguel Sánchez descubrió los primeros grabados

CASAMAR-MARÍA REY | LA FREGENEDA

AUNQUE yo soy médico me muevo mucho en el terreno de la Prehistoria y sí que había descubierto como seis u ocho paneles por aquí pero estaba tratando de seguir estudiándolos un poco y luego comunicarlo a los especialistas”.

A José Miguel Sánchez, vecino de La Fregeneda además de etnógrafo y arqueólogo aficionado, se le han adelantado los expertos, aunque hace tiempo ya que atesora en imágenes y en la retina sus descubrimientos a la espera de sacarlos a la luz.

Es muy consciente de que

“nunca tiene el mismo eco que lo diga yo que un especialista”, además que reconoce que algunos de los grabados son difíciles de ver y deben ser estudiados por ojos expertos.

José Miguel también piensa en su pueblo y apuesta porque este hallazgo sea un recurso turístico importante para La Fregeneda: “En los sitios en los que hay paneles de este tipo, todos están musealizados como Siega Verde y el Valle del Coa y estos que son muy similares suponen un recurso turístico muy importante”.

A pesar de que el proceso desde el descubrimiento hasta que



José Miguel en el Teso de las Almas, bajo el cual pasa el Arroyo de las Almas.

se puedan visitar las piezas es largo y precisa de la implicación institucional ya que hay que habilitar accesos entre otras cuestiones, tanto expertos como aficionados inciden mucho en la protección de las piezas que por el momento están expuestas a cualquier tipo de agresión.

Para el “arqueólogo” local José Miguel Sánchez los pasos a

seguir parecen casi incuestionables ya que cree que la idea sería “continuar descubriendo porque seguro que hay más grabados porque los que yo conozco no están tan cercanos a estos que se han descubierto pero el paraje debería integrarse dentro del monumento Siega Verde Côa, dentro de la misma unidad porque son muy parecidos”.

## REACCIÓN

**Manuel Alonso**

ALCALDE DE LA FREGENEDA

**“Puede ser un atractivo más para el pueblo”**

El alcalde de La Fregeneda, Manuel Alonso cree que el hallazgo es “muy interesante” y espera que se sigan haciendo los estudios pertinentes para que en el futuro pueda ser “un atractivo más que nos vendría muy bien y que se sumaría a los que ya tenemos como son la Vía Férrea y el muelle fluvial de Vega Terrón”.